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Как сообщила россий-
ская газета «Коммер-
сантъ», уже подписан
указ об отставке пре-
мьер-министра Белару-
си Сергея Сидорского.
Пост главы правитель-
ства прочат министру
внутренних дел Влади-
миру Наумову.

«Коммерсантъ» сообща-
ет, что слухи об отставке
Сидорского ходят в Минске
уже несколько месяцев. Од-
нако лишь в последние дни
о ней заговорили как о по-
чти решенном вопросе. По
информации «Коммерсан-
та», указ об увольнении гла-
вы белорусского правитель-
ства с формулировкой «в
связи с переходом на дру-
гую работу» подписан пре-
зидентом Александром Лу-
кашенко еще на прошлой
неделе. «Бумага готова. Она
лежит на столе президента
и может быть обнародована
со дня на день»,— сообщил
Ъ информированный источ-
ник в белорусском руковод-
стве.

Кстати, в пятницу, 20
июля, Сергей Сидорский
рапортовал Александру
Лукашенко о ходе уборки
зерновых и о том, что эконо-
мика в целом работает ус-
пешно. Хотя отдельные не-

достатки в работе правитель-
ства имеются, самокритич-
но признал премьер. Из со-
общения президентской
пресс-службы неясно, как
отреагировал Лукашенко на
доклад Сидорского. Извес-
тно лишь, что глава госу-
дарства дал председателю
Совета министров ряд пору-
чений.

Наиболее вероятным
преемником Сергея Сидор-
ского, по сведениям россий-
ского издания, является
министр внутренних дел
Владимир Наумов. Впро-
чем, «Коммерсантъ» не ис-
ключает, что нынешний
глава белорусского прави-
тельства может сохранить
свой пост, если переговоры
с «Газпромом» по поводу
отсрочки платежей закон-
чатся успешно. Если же нет,
тогда новому премьер-ми-
нистру придется заняться
приватизацией наиболее
лакомых предприятий, на
которые давно зарится рос-
сийский бизнес.

Частично эту информа-
цию «Коммерсанту» под-
твердили госсекретарь со-
юзного государства Павел
Бородин и его заместитель
Василий Хрол. Впрочем, их
трудно назвать источника-
ми, заслуживающими дове-
рия.

В свою очередь, офици-
альные белорусские инстан-
ции прокомментировали
статью в «Коммерсанте»

предельно лаконично. В
пресс-службе президента
Беларуси агентству ”Бела-
ПАН” не подтвердили ин-
формацию о том, что Алек-
сандр Лукашенко подписал
указ об отставке премьер-
министра Сергея Сидорско-
го. А пресс-секретарь пре-
мьер-министра Александр
Тимошенко заявил по это-
му поводу: «Сергей Сергее-
вич находится на рабочем
месте. Мы работаем в обыч-
ном режиме». Он также от-
метил, что это уже далеко
не первое подобное сообще-
ние.

С уверенностью пока
можно говорить лишь о том,
что в этом случае дым по-
явился не без огня. Инфор-
мация о возможном назна-
чении Владимира Наумова
на пост премьер-министра
выглядит странной, но толь-
ко на первый взгляд. Стал
же министр внутренних дел
Франции Николя Саркози
президентом этой страны
— чем мы хуже?

Зато перспективы, от-
крывающиеся перед Наумо-
вым, объясняют, почему
между КГБ и МВД в после-
дние недели развернулась
столь ожесточенная схват-
ка. Напомним, что нападе-
ние чекистов под видом со-
трудников милиции на
председателя Комитета гос-
контроля Зенона Ломатя
имело целью, как раз комп-
рометацию министра внут-

ренних дел. Должны были
существовать очень веские
причины, чтобы высокопо-
ставленные чины из КГБ
прибегли к столь рискован-
ным комбинациям. К при-
меру, возможное назначе-
ние их злейшего врага на
должность премьер-мини-
стра…

Не исключено, что и не-
давнее обнародование сте-
нограммы разговора Влади-
мира Наумова с бывшим
«алмазовцем» Игорем Ма-
каром тоже преследовало
цель помешать министру
внутренних дел пойти на
повышение. Если верить
появившимся в Интернете
материалам, главный мили-
ционер через слово ругает-
ся матом. Впрочем, в
остальном стенограмма
скорее работает на Наумова,
подтверждая его лояльность
главе государства.

Суммируя имеющуюся
информацию, приходишь к
выводу, что вероятность
очередного «ператрахива-
ния» в белорусском руко-
водстве достаточно высока.
Но дьявол, как известно,
кроется в деталях. Сидорс-
кого, конечно, уволят, но вот
когда: сейчас, через месяц
или через год — вопрос ос-
тается открытым. Равно,
как и кто станет новым гла-
вой правительства.

«Салідарнасць» будет
следить за развитием собы-
тий.

Чертова дюжинаЧертова дюжинаЧертова дюжинаЧертова дюжинаЧертова дюжина
Павел САМОХИН

Нашему бездонному
счастью исполняется 13
лет. Именно 20 июля
1994 года прошла инау-
гурация первого прези-
дента Беларуси.

Такого политического
подъема в обществе, как в те
годы, в Беларуси, пожалуй,

что и не было больше — ни
до, ни после. Политикой ин-
тересовались все — от мала
до велика, обсуждая и споря
при каждом удобном случае
— на рабочем месте, в оче-
реди, в транспорте, в пикете
на площади, в зале и кулуа-
рах Верховного Совета.

Куда это делось? Ушло
на кухни, как когда-то, во
времена застоя. И это, как
ни крути, показатель. Пер-
вый под чертой, под которой

записываются результаты
этих тринадцати лет. Тогда
казалось, что бояться мы
больше не сможем, что вер-
нуть общество во вчера, в ат-
мосферу тухлого страха и
апатии, уже невозможно…
Оказалось, что это не так.
Вернули.

Психологически, это,
пожалуй, самое главное «до-
стижение» этого периода.
Видимо, все остальное, что
происходит сегодня в стра-
не — лишь следствие этого.

Что еще может быть под
чертой? Экономические по-

казатели известны. По уров-
ню жизни многие соседи
нас давно перегнали. Зато
по ценам мы сравнялись, а
то и обгоняем их. Ситуация
с имиджем страны на ми-
ровой арене тоже предельно
ясна.

В сущности, хвастаться
особо нечем. Не зря кто-то
умный сказал — когда-ни-
будь эти годы в истории Бе-
ларуси назовут «периодом
упущенных возможностей».

Окончание на с.3



2 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  24 ліпеня 2007  |  №20

ПОЛИТИКА

«Руки поотрубаем до плечей»«Руки поотрубаем до плечей»«Руки поотрубаем до плечей»«Руки поотрубаем до плечей»«Руки поотрубаем до плечей»
Игорь ПОТАПЧУК

Президент Белару-
си раскритиковал ра-
боту КГБ в пух и в прах.
Бывшие руководители
ведомства «с величай-
шим рвением и желани-
ем шли на эти должно-
сти, все заверяли, что
результаты будут. А
за результатами дале-
ко ходить не надо».

«Наши молодые со-
трудники, сотрудники
оперативного звена, на-
сколько мне докладывали,
работали честно и принци-
пиально в отличие от вас,
здесь сидящих — полков-
ников и генералов», —
сказал Александр Лука-
шенко, представляя ново-
го главного чекиста стра-
ны.

Привет молодежи
По словам Александр

Лукашенко, «то, что в КГБ
низкий потенциал или он
отсутствует — глупость».
Он считает, что «сюда надо
подтягивать молодежь»,
— сообщает «Интерфакс».
Новому руководителю ко-
митета он поручил «в те-
чение года «вычистить»
комитет, а тот, кто заси-
делся, пойдет на пенсию».
«А таких здесь хватает»,
— подчеркнул глава госу-
дарства.

Привет Шейману
Президент Беларуси

предупредил Госсекретаря
Совета безопасности Викто-
ра Шеймана: «Если еще раз
внесете мне кандидатуры на
продление срока службы, то
пеняйте на себя. Пусть идут
на пенсию, кто не хочет ра-
ботать».

Привет Интернет-газе-
там

«Уже сегодня на опреде-
ленных сайтах в Интернете,
«желтой» прессе мусолят-
ся факты вашей противо-
правной деятельности. Это
касается и председателя
Комитета государственного
контроля Зенона Кузьмича
Ломатя и т.д. Думаю, в рам-
ках уголовного дела, Гене-
ральный прокурор, нынеш-
нее руководства КГБ и МВД
разберутся», — заявил
Александр Лукашенко, со-
общает «Интерфакс».

«То, что знает КГБ — зна-
ет вся страна. Не секрет, что
информация как вошла в
КГБ, так и вышла. Это позор
для КГБ», — отметил он.

Привет контрразведчи-
кам

«Да, можно согласиться
с утверждением, что в
вашей работе есть ряд ус-
пешных проблесков. После-
дний пример — контрраз-
ведывательная операция по
пресечению деятельности
агентурной сети военной
разведки Министерства

обороны Польши. Спасибо
контрразведчикам за эту
прекрасную работу», — за-
явил он.

Не привет связям с биз-
несом

«А что касается отдель-
ных ваших коммерческих
устремлений, то знайте,
руки поотрубаем до плечей»,
— заявил глава Беларуси,
подчеркнув, что «в КГБ не
место тем, кто «крышует».

Привет из прошлого
Разнос, который устро-

ил Лукашенко чекистам,
выглядит особенно интерес-
но на фоне того, что глава
государства говорил, назна-
чая Сухоренко на долж-
ность в январе 2005 года.
Тогда тоже высказывались
претензии к работе КГБ,
хотя и не в таких объемах.
Исправить их должны были
«достаточно молодые, но
вместе с тем высокопрофес-
сиональные сотрудники»,
которые, по сообщению пре-
зидентской пресс-службы,
«прошли жесткий конкур-
сный отбор».

Назначенным тогда Су-
хоренко и его первому заме-
стителю Дементею было
поручено «сохранить и ук-
репить устоявшийся
имидж сверхэффективной
и мощной силовой структу-
ры». Причем новый предсе-
датель КГБ сходу заявил,
что положительные сдвиги
в работе ведомства уже на-
метились.

Однако прошло два с по-
ловиной года, и ситуация
повторилась, только в усу-
губленном варианте. Оче-
редной шеф КГБ в отставке,
Лукашенко еще более жес-
тко критикует спецслужбу
и опять дает задание «под-
тягивать молодежь». Мож-
но прогнозировать, что прой-
дет еще пару лет, и уже
ныне назначенное руковод-
ство Комитета будет отправ-
лено в отставку с нелестны-
ми характеристиками.

Почему так происходит?
Ответ на этот вопрос можно
найти в выступлении само-
го Лукашенко, когда он
представлял Сухоренко на
должность.

«Я не отдал Комитет го-
сударственной безопаснос-
ти под контроль некоего
гражданского общества, как
это принято говорить в от-
дельных странах, — подчер-
кнул Лукашенко. — Конт-
роль гражданского общества
— это развал силовых
структур».

Тогда глава государства
заявлял, что намерен лично
контролировать деятель-
ность силовых ведомств.
Результат известен. К не-
у д о в л е т в о р и т е л ь н ы м
результатам привел не кон-
троль гражданского обще-
ства, а президентский кон-
троль. Так, может быть,
Александру Григорьевичу
следует за это принципи-
ально спросить с себя? Но
если бы он был на это спосо-
бен, в стране пришлось бы
проводить досрочные пре-
зидентские выборы.
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Министерство юс-
тиции отказало в реги-
страции объединению
«Движение «За свобо-
ду», возглавляемому
экс-кандидатом в пре-
зиденты Александром
Милинкевичем.

Как сообщил ”Бела-
ПАН” один из соучредите-
лей организации Алексей
Ковалец, в ответе Минюста
содержатся претензии к
формулировкам устава.
Кроме того, чиновники ука-
зали, что регистрационная

пошлина была перечислена
не на тот счет.

Любопытно, что недавно
первый замглавы админис-
трации президента Анато-
лий Рубинов заявил
буквально следующее:
«Запретить проявление об-
щественной инициативы в
условиях демократии ник-
то не имеет права. Почему
люди, которые сегодня, ис-
ходя из позитивных побуж-
дений и поддерживая курс
на независимость нашего
государства, хотят активно
участвовать в общественной
жизни, не могут этого сде-
лать? Почему мы должны
им это запрещать?». Прав-
да, говорил он это по поводу
создаваемой пропрезидент-

ской организации «Белая
Русь», а не оппозиционного
движения «За свабоду».

Теперь у Милинкевича
и К есть три пути: обжало-
вать решение Минюста в
суде; внести поправки в ус-
тав и вновь подать докумен-
ты на; на свой страх и риск
действовать без официаль-
ного статуса. Вполне воз-
можно, что будет сделано и
первое, и второе, и третье.

Как заявил ”Радыё Сва-
бода” один из соратников
экс-кандидата в президен-
ты Виктор Корнеенко, такое
решение Минюста не стало
неожиданностью. «Будем
продолжать далее как реги-
страцию, так и нашу дея-
тельность, которую мы не

связываем с фактом регис-
трации», — сказал он.

— Мы ставили несколь-
ко задач, когда подавали
документы на регистра-
цию, — пояснил Корниен-
ко. – Первая: это продемон-
стрировать, насколько
сегодняшняя власть изме-
нилась и стала более демок-
ратичной и конструктив-
ной. Вторая: мы хотели и
будем делать это в дальней-
шем – собрания учредите-
лей очень полезны и мы
будем их проводить, не-
смотря на препятствия со
стороны властей. Это реше-
ние в общем русле удушения
общественной активности и
прекращения деятельности
всех легальных структур в
стране, кроме тех, которые
подконтрольны власти.
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На совещании с руко-
водящим составом
КГБ Александр Лука-
шенко прокомментиро-
вал ситуацию с нападе-
нием на председателя
Комитета госконтро-
ля Зенона Ломатя. Из
слов руководителя Бе-
ларуси следует, что в
этом ЧП повинны со-
трудники КГБ.

Напомним, что первым
информацию об избиении
чекистами главы КГК озву-
чил сайт “Завтра твоей стра-
ны”. По сведениям этого
ресурса, 8 человек, предъя-
вив удостоверения сотруд-
ников милиции, внезапно
напали на Зенона Ломатя.

Они изрядно помяли глав-
ного президентского контро-
лера и скрылись в неизвес-
тном направлении.

О случившемся тут же
было доложено министру
внутренних дел Владимиру
Наумову, который немед-
ленно выслал в Могилев
оперативников Главного уп-
равления по борьбе с органи-
зованной преступностью и
коррупцией МВД. Сотруд-
ники антимафиозного под-
разделения подняли на уши
весь город и к концу дня
нашли и задержали хулига-
нов. Ими оказались 7 сотруд-
ников КГБ и 1 работник ап-
парата Совета безопасности.

По имеющимся сведени-
ям, чекисты представились
сотрудниками милиции и
напали на главного прези-
дентского контролера не
случайно. Это было тщатель-

но спланированная провока-
ция с целью компромета-
ции министра внутренних
дел Владимира Наумова.

Первоначально эта ин-
формация сильно смахива-
ла на «утку». Однако вскоре
Генпрокуратура подтверди-
ла факт избиения председа-
теля КГК и заявила, что по
этому поводу заведено уго-
ловное дело.

А в четверг Александр
Лукашенко заявил, высту-
пая перед руководящим со-
ставом КГБ, буквально сле-
дующее: «Уже сегодня на
определенных сайтах в Ин-
тернете, в желтой прессе
мусолятся последние фак-
ты вашей противоправной
деятельности. Это касается
и председателя Комитета
госконтроля Зенона Ломатя,
и так далее… Я не позволю в
стране создавать какую-то

Окончание.
Начало на с.1

Чертова дюжинаЧертова дюжинаЧертова дюжинаЧертова дюжинаЧертова дюжина

Кстати, сегодня до-
вольно любопытно смот-
рятся отдельные тезисы
программы кандидата в
президенты Александра
Лукашенко 1994 года.

Ну, например: «Госу-
дарство должно гарантиро-
вать сельскому хозяйству
не постоянные дотации, а
приоритет цен на сельско-
хозяйственную и промыш-
ленную продукцию». Или
«Государственная поддер-
жка предприятий сельско-
го хозяйства, промышлен-
ности и строительства
будет оказываться незави-
симо от их формы собствен-
ности». Или, вот: «Прези-
дент будет прилагать
усилия для повышения
международного прести-
жа, создания и поддержа-
ния на должном уровне ре-
путации Беларуси».

И, наконец, «Консти-
туция и законы бессильны
перед властью, которая их
не выполняет…»

напряженность, чтобы
люди, особенно высокие
должностные лица, которые
должны спокойно работать,
боялись принимать реше-
ния, и не дай Бог еще, что-
бы с оглядкой ходили по
улицам».

Таким образом, глава
государства фактически
подтвердил, что «факт про-
тивоправной деятельности»
чекистов против председа-
теля КГК имел место.

Многолетнее противосто-
яние между силовыми ве-
домствами давно не являет-
ся секретом. Но история с
Ломатем беспрецедентна и
свидетельствует о том, что
борьба между силовиками
вышла на новый уровень.
Причем в какой степени их
способен контролировать
глава государства — боль-
шой вопрос.

Там было немало хоро-
ших и нужных слов… По-
чему же сложилось так пе-
чально?

История, как известно,
не терпит сослагательных
наклонений. Глупо сегодня
рассуждать о том, что было
бы, если бы тогда, в 1994
г., победил кто-то другой…

Скорее так: тогда и не
мог победить никто дру-
гой. А вот на вопрос «поче-
му?» и нужно постараться
найти ответ, ибо это позво-
лит избежать повторения
ошибок в будущем.

Так почему же тогда
были созданы условия для
головокружительной побе-
ды кандидата в президен-
ты Лукашенко?

Видимо потому, что об-
ществу не было предложено
ни одного внятного решения
стоящих перед ним проблем.
В результате победили эмо-
ции, а не здравый смысл.

Что я имею в виду?
Когда события 1991 года
породили хаос, к этому
никто не был готов. Никто
— даже элиты, которые,
скорее всего, и не предпо-
лагали, что Союз неруши-
мый навернется так быст-
ро и с таким грохотом.

А потому, когда это про-
изошло, ни у кого не было
не то чтобы какой-то четкой
программы, а даже малей-
шего представления о том,
в какую сторону двигаться.
Собственно, вот эта беспо-
мощность элит и стала тол-
чком для появления хаоса.

Это и стало одной из
главных, хотя и не един-
ственной причиной всех
последующих событий, в
том числе — и 20 июля
1994 года.

Зачем сейчас обсуж-
дать все это, спросите вы?

Ответ прост — сегод-
няшняя ситуация пред-
ставляется весьма похожей.
Опять-таки та же система,

кажущаяся незыблемой,
опять та же аморфность
элит и общества. Опять же
отсутствие какой-либо
внятной альтернативной
программы действий.

И впрямь — допустим,
что ситуация изменилась.
(«Фантастика!», — скаже-
те вы, но я лишь напомню,
что и распад СССР тоже
казался фантастикой). Так
вот, ситуация измени-
лась. И что? Куда кидать-
ся, с чего начинать? Отве-
ты на эти вопросы должны
быть готовы заранее.

Иначе можно опять на-
рваться на эмоциональные
грабли, и логичным ре-
зультатом этого станут
следующие …надцать лет
«второго периода потерян-
ных возможностей».

К сожалению, пока об
этом никто всерьез не ду-
мает.

Хотя разговоры о необ-
ходимости разработки не-
коей программы ведутся
давно. Разные люди даже
периодически придумы-
вали ей названия. Но кон-
кретная работа над ней так
и не началась.

А время идет.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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От МАЗа до Жабинковского сахарногоОт МАЗа до Жабинковского сахарногоОт МАЗа до Жабинковского сахарногоОт МАЗа до Жабинковского сахарногоОт МАЗа до Жабинковского сахарного
Игорь ПОТАПЧУК

Российская деловая
И н т е р н е т - г а з е т а
«Взгляд» опубликовала
список белорусских пред-
приятий, которые могут
быть проданы в ближай-
шее время. По данным из-
дания, это произойдет в
соответствии с «Планом
мероприятий по стабили-
зации ситуации на внут-
реннем валютном рынке
и достижению положи-
тельного сальдо внешней
торговли страны».

С внешнеторговым сальдо
проблемы наблюдались уже
давно. Попросту говоря, Бела-
русь больше покупает за
рубежом, чем продает за
границу. Но в этом году пре-
вышение импорта над экспор-
том обрело совсем уж серьез-
ные формы. По данным
официальной статистики в
январе-мае 2007 года отрица-
тельное сальдо внешней тор-
говли товарами составило 1
миллиард 450,7 миллионов
долларов. Это практически в
два раза больше, чем за ана-
логичный период прошлого
года.

Из-за этого возникли
проблемы с оплатой импор-
та. К примеру, Беларусь так
и не смогла своевременно в
полном объеме рассчитать-
ся за газ, поставленный из
России в первом полугодии
(сумма долга приближает-
ся к 500 миллионам долла-
ров).

Ранее белорусское пра-
вительство заявляло, что
найдет способ погашения
долга до 23 июля. Одним из
возможных вариантов стал
«План мероприятий по ста-
билизации ситуации на
внутреннем валютном рын-
ке и достижению положи-
тельного сальдо внешней
торговли страны», о котором
пишет ”Взгляд”. Этот
документ предполагает
приватизацию наиболее
перспективных предприя-
тий Беларуси.

Итак, в течение 2007
года предусмотрена прода-
жа госдоли в Славнефтебан-
ке (седьмой по размеру
активов банк Беларуси) и
Белвнешэкономбанке (шес-
тое место по размеру акти-
вов) соответственно за 32 и
16 миллионов долларов.
Минэкономики также пред-
лагает продать 30—40% ак-
ций ОАО «Криница» (круп-
нейший пивзавод страны) и

ОАО «Белсолод» (крупней-
ший производитель пивова-
ренного солода) на общую
сумму 70 миллионов долла-
ров, для чего необходимо
соответствующее решение
главы государства.

В 2007 году чиновники
грозились провести конкур-
сы по продаже акций ряда
стратегических нефтепере-
рабатывающих и нефтехи-
мических предприятий. В
частности, Минэкономики
собирается продать акции
ОАО «Нафтан», ОАО «Мо-
зырский НПЗ», ОАО «Поли-
мир», ОАО «Белшина»,
ОАО «Гродно Азот», ОАО
«Могилевхимволокно» и
ОАО «Гродно Химволокно».
О намерении сделать это
некоторое время назад гово-
рил и вице-премьер Влади-
мир Семашко.

Также возможно акцио-
нирование и продажа Мин-
ского автомобильного
завода. Аналогичные пред-
ложения могут быть внесе-
ны и в отношении РУП
«Белтелеком» (госмонопо-
лист на рынке фиксирован-
ной телефонной связи и
Интернета), РУП «Белорус-
ский цементный завод»
(крупнейшее предприятие
промышленности стройма-
териалов), РУП «Гродненс-

кая табачная фабрика «Не-
ман» (крупнейший произ-
водитель табачных изде-
лий), РУП «Светлогорское
ПО «Химволокно».

Кроме того, Минэконо-
мики предлагает продать
госдоли в ОАО «Минский
завод игристых вин» (един-
ственный в Беларуси произ-
водитель шампанского),
ОАО «Гомельский жировой
комбинат» (одно из круп-
нейших предприятий
масложировой промышлен-
ности) и в трех из четырех
сахарных заводов: ОАО
«Скидельский сахарный
комбинат», ОАО «Городей-
ский сахарный комбинат»,
ОАО «Жабинковский сахар-
ный завод».

Однако вышеприведен-
ный список предприятий —
это скорее то, что россияне
хотели бы купить, чем то,
что белорусы на самом деле
собираются продавать. На-
личие приватизационных
планов еще не означает их
претворения в жизнь. Бело-
русские власти весьма нео-
хотно расстаются с государ-
ственной собственностью.
Столь масштабная распро-
дажа станет реальной лишь
в том случае, если все про-
чие средства будут исчерпа-
ны.

Нефтегазовое удушьеНефтегазовое удушьеНефтегазовое удушьеНефтегазовое удушьеНефтегазовое удушье
Сергей САЦУК,
”Ежедневник”

Правительство Рос-
сии в очередной раз повы-
сило ставки вывозных
пошлин на нефть. С 1
января 2007 года они
действуют и для Бела-
руси. За нынешний год
это уже третье и самое
серьезное повышение по-
шлин. На этот раз рос-
сийская нефть стала
для нас дороже больше
чем на 10%.

Решение об очередном
повышении вывозных по-
шлин на нефть Михаил
Фрадков подписал еще 14
июля. Правительство Бела-
руси было сразу же об этом

проинформировано, но оно
вот уже неделю ни слова не
говорит. Хотя Сергей Си-
дорский должен был немед-
ленно повысить белорус-
ские вывозные пошлины на
нефть, сравнять их с рос-
сийскими. Иначе государ-
ство будет нести экономи-
ческие потери. Но, похоже,
в правительстве предпочли
понести убытки, но не будо-
ражить общественность.

Как полагают аналитики,
это не последнее повыше-
ние. Ожидается, что очеред-
ной неприятный сюрприз
нам будет преподнесен к ок-
тябрю. На данный момент
общее повышение пошлин
на нефть в 2007 году соста-
вило уже почти 25%. Учи-
тывая, что за год Беларусь
собиралась снизить энерго-
емкость ВВП на 7-8%, такие
постоянные повышения по-

шлин практически сводят
на нет все
усилия правительства по
экономии средств на энер-
горесурсах. Стоит ли гово-
рить, что постановление
Совмина Беларуси об утвер-
ждении для всех ведомств
показателей по бережливо-
сти (документ принят во ис-
полнение директивы прези-
дента) в таких условиях
тоже почти невыполнимо.

Итак, отныне вывозная
пошлина на сырую россий-
скую нефть составляет 223,9
доллара (в начале года было
180 долларов) за тонну. На
легкие и средние дистилля-
ты, а также на газойли —
163,2 доллара (133,4 долла-
ра). На пропан, бутаны,
этилен, пропилен, бутилен
и прочие сжиженные газы
— 163,2 доллара (133,4
доллара).

Как видно, не только в
процентном, но и в денеж-
ном выражении повышение
вывозных пошлин на нефть
выглядит весьма суще-
ственно. При этом и с газом
у нас не все так хорошо, как
планировалось и как того
хотелось бы.

Сейчас белорусскому
правительтву как воздух
нужны финансовые послаб-
ления, но шансов их полу-
чить практически нет. На-
против, как уверяют экспер-
ты, с «российской стороны
есть стремление повысить
цены на газ до мирового
уровня — 280 долларов за
тысячу кубометров». И это
не удивительно, учитывая,
что по нефти рост вывозных
пошлин растет постоянно.
Наверное, это и есть настоя-
щее сближение братских
народов, о котором постоян-
но говорит Госсекретарь со-
юзного государства Павел
Бородин.
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Профсоюзы обеспоко-
ены тем, что законо-
проект «О профессио-
нальном пенсионном
страховании», приня-
тый в первом чтении 27
июня нынешнего года де-
путатами Палаты
представителей Нацио-
нального собрания, до
сих пор не доступен для
ознакомления.

Этот документ предус-
матривает изменение ис-
точника финансирования
досрочных пенсий работни-
ков, занятых в особых
условиях труда. Другими
словами, пенсионеры, про-
должающие трудиться на
вредном производстве, мо-
гут лишиться своих досроч-
ных пенсий.

Депутаты планировали
принять законопроект еще
весной. Но тогда профсою-
зы пригрозили акциями
протеста, и рассмотрение
было отложено до летней
сессии. Законодатели обе-
щали доработать документ.
В июне законопроект был

принят в первом чтение, и
сейчас готовится к рассмот-
рению во втором.

Как заявил председатель
Белорусского независимого
профсоюза Василий Коро-
бов, проблема в том, что до-
кумент никто не видел. В
связи с этим, в профсоюзе
сейчас идет обсуждение
того, какие действия пред-
принимать в сложившейся
ситуации. «Люди в недо-
умении, они обращаются к
нам, чтобы мы что-то дела-
ли. Потому что никто не
знает, что ждет наших пен-
сионеров», — рассказал Ва-
силий Коробов. Он добавил,
что работники «Беларуська-
лия» готовы к действиям
вплоть до акций протеста.

— Мы не можем просто
заявить, что документ
плохой, — поясняет предсе-
датель Белорусского Конг-
ресса демократических
профсоюзов Александр Яро-
шук. — Мы его не видели.
Одно понятно, что профсою-
зы должны выступать за то,
чтобы вредных условий во-
обще не было. Мы не можем
подходить к этому вопросу
однобоко, просто требовать

сохранить людям, занятым
во вредных производствах,
досрочные пенсии. Мы бо-
ремся за то, чтобы вредного
производства не было, а зар-
платы и пенсии у трудового
народа были достойными.

В Беларуси на сегодняш-
ний день число рабочих
мест с особыми условиями
труда составляет в промыш-
ленности более 118 тыс. Из
них более 40 тыс. — в хи-
мической и нефтехимичес-
кой промышленности, 30
тыс. — в машиностроении,
24 тыс. — на транспорте и
свыше 20 тыс. — в строи-
тельстве.

Во вредных условиях
продолжают работать 59,5
тыс. человек из 89 тыс., по-
лучающих досрочные пен-
сии. При этом большинство
таких людей, пока им будет
позволять здоровье, не оста-
вят своих рабочих мест и в
случае приостановления
выплаты им пенсий, увере-
ны профсоюзные лидеры.
Однако эти работники край-
не отрицательно отнесутся к
уменьшению своих доходов.

www.praca-by.info
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Первые социальные
пикеты активистов Бе-
лорусского профсоюза
работников радиоэлект-
ронной промышленнос-
ти (РЭП) пройдут в Го-
меле, Жлобине, Солигор-
ске и Минске. В этих го-
родах уже поданы заяв-
ки на проведение акций.

Один из лидеров проф-
союза РЭП Александр Бух-
востов рассказал, что сейчас
идет серьезная подготови-
тельная работа. Активисты
РЭП собирают информа-
цию о последствиях отмены
льгот. «Мы видим, - говорит
Бухвостов, - что отмена
льгот привела к ущемле-
нию конституционных га-
рантий защиты малообеспе-
ченных граждан».

Сегодня социальная
пенсия составляет 114 ты-
сяч рублей, а средняя по
стране – 387 тысяч. «Разве
можно прожить на соци-
альную пенсию, - отмечает
профсоюзный лидер. –
Ведь только коммунальные
расходы забирают больше
100 тысяч, а питание, а ле-
карства…». По словам Алек-
сандра Бухвостова, нельзя
рассматривать как льготы
выплаты для социально не-
защищенных категорий
граждан. «Согласно статье
47 Конституции, государ-
ство обязано заботиться о
ветеранах войны и труда,
бывших узниках фашистс-
ких концлагерей, черно-
быльских ликвидаторах,
афганцах, больных детях.
Конечно, для милиционе-
ров 50-процентная оплата за

проезд – это льгота. Пото-
му что они защищены га-
рантированной зарплатой.
Но малообеспеченные люди
просто не в состоянии вы-
жить без социальных вып-
лат», - уверен профсоюз-
ный лидер.

Александр Бухвостов го-
ворит: «лучше бы государ-
ство купило новые томогра-
фы вместо того, чтобы тра-
тить такие деньги на
спортивные дворцы».
«Люди по несколько меся-
цев стоят в очереди, чтобы
провести более серьезное
медицинское обследование.
Кто хоть как-то может вык-
рутиться, идет в платные
центры. Разве это можно
назвать бесплатным меди-
цинским обслуживанием?!

www.praca-by.info

МинюстМинюстМинюстМинюстМинюст
планируетпланируетпланируетпланируетпланирует
проверитьпроверитьпроверитьпроверитьпроверить
СПМСПМСПМСПМСПМ

Во втором полуго-
дии Министерство
юстиции планирует
проверить деятель-
ность четырех проф-
союзов, в том числе
Свободного профсою-
за металлистов
(СПМ). Особое вни-
мание Минюст соби-
рается уделить
соответствию дея-
тельности профсою-
зов законодатель-
ству Беларуси  и
собственным уста-
вам.

В интервью ”Бела-
ПАН” председатель
СПМ Василий Левчен-
ков предположил, что
внимание министерства
может быть связано с же-
ланием помешать дея-
тельности Белорусского
конгресса демократи-
ческих профсоюзов,
коллективным членом
которого является СПМ.
Если в результате изуче-
ния деятельности проф-
союза Минюсту удастся
обнаружить какие-то
нарушения и встанет
вопрос о ликвидации
организации, удар авто-
матически будет нане-
сен и по БКДП, отметил
профсоюзный лидер.
При этом он подчерк-
нул, что СПМ действует
в соответствии с бело-
русским законодатель-
ством. Профсоюзный
лидер считает, что
госорганы уделяют
слишком много внима-
ния деятельности неза-
висимых профсоюзов.

Помимо СПМ, Ми-
нюст планирует изучить
деятельность Белорусско-
го профсоюза работников
Национальной академии
наук, Белорусского проф-
союза работников органов
госбезопасности и проф-
союза работников пред-
приятия «Запад-Транс-
нефтепродукт».
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Вступительные тесты испытаютВступительные тесты испытаютВступительные тесты испытаютВступительные тесты испытаютВступительные тесты испытают
на учителяхна учителяхна учителяхна учителяхна учителях
Вера ПАРХИМОВИЧ,
“Завтра твоей страны”

Первый замглавы
администрации прези-
дента, а по совмести-
тельству председатель
Государственной комис-
сии по контролю за хо-
дом подготовки и прове-
дения вступительных
экзаменов Анатолий
Рубинов, решительно
настроен разобраться с
качеством тестов.

 «Когда мы на учителях
испытаем, будем знать хо-
рошие это тесты или пло-
хие», — заявил он, пообе-
щав, что испытание ждет
учителей-предметников в
этом или в начале следую-
щее года.

В отличие от абитуриен-
тов, учителя в порядке экс-
перимента будут проходить
тестирование выборочно и
анонимно. «Вопрос в том,
чтобы оценить не учителей,
а тесты», — подчеркнул
замглавы президентской
администрации на пресс-
конференции 18 июля.

В нынешнюю кампа-
нию было проведено свыше
500 тысяч человеко-тес-
тов. Из них только 18 чело-
век получили 100 баллов.
«Зачем такие тесты, на ко-
торые никто не может от-
ветить? — спросил Анато-
лий Рубинов у заместите-
ля министра образования
Александра Жука. — У нас
поступает в вузы пример-
но 80 тысяч человек. Хотя
бы 1% предмет может
знать на «отлично». Это
уже будет 800 человек, а у
нас только 18».

Председатель комиссии
не удовлетворен средним
баллом по таким предме-
там, как физика и матема-
тика — соответственно 24 и
32,7. «Это низкий балл, —
считает Анатолий Рубинов.
— Ниже 15 баллов — это
уже провал. А средний 24.
Это же ненормально!»

Нарекания с его стороны
вызвало не только содержание
тестов, но и оценка сложнос-
ти того или иного вопроса.

По существующей сей-
час практике, если большин-
ство абитуриентов ответило
на вопрос, то он считается бо-
лее простым, а если мало —
то сложным. «Это не совсем
оптимально, — подчеркнул
Анатолий Рубинов. — Сис-
тема обработки и вычисления
балла требует совершенство-
вания. На глаз этого не сде-
лаешь. Это все должно быть
на научной основе».

Когда Анатолий Рубинов
заговорил про научную осно-
ву, сразу стало ясно, к чему
он клонит — потребуются
дополнительные средства.
Замглавы администрации
без обиняков перешел к ос-
новному вопросу: «Надо все-
таки ввести определенную
плату за прохождение тестов
— регистрационный взнос».
По его подсчетам сумма дол-
жна составлять около 5 дол-
ларов за одно испытание.

«Деньги небольшие, —
резюмировал Анатолий Ру-
бинов. — Но это будет очень
серьезной помощью и осно-
ванием для того, чтобы орга-
низовать этот процесс тес-
тирования лучше и на более
качественном уровне». По-
лучается, родителям при-
дется оплачивать не только
регистрационный взнос за
своих детей, но и экспери-
менты над учителями.

У Белавескай пушчы
зьнішчаюць старадаўні
лес

Кіраўніцтва Нацыя-
нальнага парку «Бела-
веская пушча» адрапар-
тавала аб тым, што ў
запаведніку сёлета
штучна высаджаны
лясны масіў на плошчы
400 гэктараў. Паводле
афіцыйнай вэрсіі, з кож-
ным годам тэрыторыя,
дзе робяцца лесапасадкі,
істотна павялічваецца і
гэта дазволіць захаваць
Белавескую пушчу для
нашчадкаў.

Аднак незалежныя эко-
лягі аспрэчваюць мэтазгод-
насьць такіх захадаў. Як
заявіў Свабодзе кандыдат
біялягічных навук, былы на-
месьнік дырэктара Нацыя-
нальнага парку «Белавеская
пушча» Георгій Казулька,
штучныя лесапасадкі робяц-
ца ў ахоўваемай тэрыторыі
пушчы, дзе знаходзіцца ста-
радаўні першабытны лес,
які заўсёды аднаўляўся на-

туральным шляхам. У гэ-
тым ёсьць унікальнасьць і
каштоўнасьць пушчанскага
лесу, бо ён ніколі не высадж-
ваўся чалавекам.

Паводле спадара Ка-
зулькі, цяперашняе кіраўн-
іцтва нацыянальнага парку
ставіць за мэту зьвесткамі
пра штучныя лесапасадкі
засакрэціць маштабы вы-
рубкі рэліктавага лесу, які
пасьля перапрацоўваецца
дзеля экспарту матэрыялаў
з каштоўных пародаў дрэваў
за мяжу. Георгій Казулька
таксама паведаміў, што калі
раней лесапасадкі рабіліся з
мясцовага пітомніку і
польскай часткі Белавескай
пушчы, дык зараз кіраўніц-
тва парку забараніла куп-
ляць саджанцы ў палякаў.
Таму ў лесапасадках выка-
рыстоўваецца матэрыял не-
вядомага паходжаньня, што
ёсьць грубым парушэньнем
правілаў, якія дзейнічаюць
на запаведнай тэрыторыі.

Наша страна не пострадает
от «фосфорной аварии»

Беларуси не может
быть нанесен ущерб
даже при самом худ-
шем развитии аварии
во Львовской области
Украины, где на про-
шлой неделе сошли с
рельс и загорелись ва-
гоны с фосфором. Об
этом заявил на пресс-
конференции в Минске
исполняющий обязан-
ности министра по
чрезвычайным ситуа-
циям Беларуси Вален-
тин Карпицкий.

«Были проведены
расчеты по худшему ва-
рианту, которые показы-
вают, что нанесение
ущерба окружающей
среде Беларуси невоз-
можно», — сказал Кар-
пицкий. По его словам,
«пары фосфора тяжелее
воздуха и на большие
расстояния не перемеща-
ются». Максимальная

дальность распростране-
ния фосфора — до 120 км,
а учитывая погодные ус-
ловия, фосфор распрост-
ранился на расстояние
13,7 км, уточнил испол-
няющий обязанности ми-
нистра.

Ранее сообщалось, что
фосфорное облако начало
движение в сторону Бела-
руси. Однако, судя по за-
явлениям Карпицкого,
далеко оно не ушло.

Исполняющий обя-
занности министра доба-
вил, что в нашей стране
осуществляется жесткий
контроль за перевозом
опасных грузов. В частно-
сти, в 2006 году на грани-
це завернули 40 вагонов с
таковыми, которые не со-
ответствовали правилам
техники безопасности.
Примечательно, что 31
потенциально опасный
вагон пытался проник-
нуть в Беларусь со сторо-
ны России, а еще 9 — из
Литвы.

”Радыё Свабода”
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Что стоит за статьей в «Коммерсанте»Что стоит за статьей в «Коммерсанте»Что стоит за статьей в «Коммерсанте»Что стоит за статьей в «Коммерсанте»Что стоит за статьей в «Коммерсанте»
Ян БУЯН

Информация о том,
что подписан указ об
отставке премьер-мини-
стра Сергея Сидорского,
хоть и не нашла офици-
ального подтверждения,
но шуму наделала.
«Салiдарнасць» решила
разобраться, кому это
выгодно.

Напомним, что в суббо-
ту, 21 июля, в российской
газете «Коммерсантъ» по-
явилась статья Владимира
Соловьева «Александр Лука-
шенко сдает кадры». Там, со
ссылкой на информирован-
ный источник в белорусском
руководстве, утверждалось,
что уже подписан и в бли-
жайшее время может быть
обнародован президентский
указ об отставке премьер-
министра Беларуси Сергея
Сидорского. Наиболее веро-
ятным кандидатом на долж-
ность главы правительства
назывался министр внутрен-
них дел Владимир Наумов.

«Еврорадио» попыта-
лось выяснить, кто сообщил
«Коммерсанту» об отставке
Сергея Сидорского. Коррес-
пондент радиостанции доз-
вонился до Владимира
Соловьева. Однако обозрева-
тель «Коммерсанта», есте-
ственно, свои источники не
сдал: «Я, как вы понимаете,
не могу раскрывать источ-
ник, но так уж получилось…
Если вы думаете, что это
как-то связано с тем, чтобы
пошатнуть, испортить отно-

шения или это какие-то
специальные «утечки», нет,
это не так… Сообщение этой
информации — исключи-
тельно из белорусского ис-
точника».

Если нет возможности
выяснить, кто сообщил рос-
сийскому изданию о веро-
ятной отставке белорусско-
го премьера, то, по крайней
мере, можно попытаться от-
ветить на вопрос: «Зачем это
было сделано?»

Версия №1: Чистая мо-
нета

Не исключено, что у Вла-
димира Соловьева действи-
тельно имеются хорошие
источники в белорусском
руководстве. С некоторой
натяжкой, но все-таки мож-
но допустить, что они расска-
зали обозревателю «Коммер-
санта» о будущей отставке
премьера чисто по дружбе,
не преследуя при этом ни-
каких личных целей. В ре-
зультате Соловьев утер нос
белорусским коллегам, кото-
рые прозевали сенсацию.

Версия №2: Удар по На-
умову

Однако есть вероятность,
что статья в «Коммерсанте»
все-таки появилась не слу-
чайно. Причем она не обяза-
тельно носила заказной ха-
рактер. Зачастую в подобных
ситуациях журналиста ис-
пользуют «втемную», под-
брасывая ему «по дружбе»
сенсационный материал.

Если это так, то какую
цель преследовали органи-
заторы утечки об отставке
Сидорского? Первое, что
приходит на ум — удар по
Наумову, названному в ста-
тье наиболее вероятным

кандидатом на пост премье-
ра. Известно, что Александр
Лукашенко очень не любит,
когда его планы по кадро-
вым перестановкам раньше
времени становятся достоя-
нием гласности. Случалось,
он отменял запланированные
назначения именно потому,
что информация о них про-
сочилась в прессу до подпи-
сания главой государства
соответствующего указа.

Таким образом, если
считать Владимира Наумо-
ва реальным кандидатом на
пост премьер-министра,
статья в «Коммерсанте» ра-
ботает против него.

Версия №3: Блокировка
кредита

Но есть и более изощрен-
ные варианты. Информация
«Коммерсанта», растиражи-
рованная рядом российских
и белорусских СМИ, суще-
ственно ослабляет позиции
Сергея Сидорского на пере-
говорах с Москвой.

Премьер-министру со-
здан образ «хромой утки»,
которая не сегодня-завтра
сойдет со сцены. Как в таком
случае с ним можно догова-
риваться о чем-то серьезном?
Например, о кредите в 1,5
миллиарда долларов? А если
еще учесть, что главным кан-
дидатом на пост главы пра-
вительства является
«мент»… Не, ребята, давай-
те-ка мы подождем с креди-
том — такая реакция рос-
сийского руководства будет
выглядеть вполне оправдан-
ной.

В этом случае публика-
ция в «Коммерсанте» имеет
целью не удар по Сидорско-
му — это лишь средство — а

осложнение переговорного
процесса о выделении Росси-
ей стабилизационного кре-
дита Беларуси. В частности,
создание информационного
повода для того, чтобы эти
переговоры, как минимум,
затянулись, что, в свою оче-
редь, может сделать белорус-
скую сторону сговорчивее.

Итого
Конечно, можно приду-

мать версии №№ 4, 5 и так
далее. Но остановимся пока
на вышеприведенных. И об-
ратим внимание еще на
пару обстоятельств.

1. Россияне убеждены,
что Беларуси в ближайшем
будущем грозит дефолт.
Спасти от него может толь-
ко кредит на достаточно со-
лидную сумму, который
реально Минск может полу-
чить только от Москвы. Мос-
ква не против, но взамен хо-
чет купить по выгодной
цене наиболее лакомые кус-
ки белорусской промыш-
ленности.

2. Волна слухов, распрос-
транившихся в последние
дни — о задержании бывше-
го председателя КГБ Степана
Сухоренко (уже опровергну-
то), об отставке Сергея Сидор-
ского, о грядущем слиянии
МВД и КГБ в одну структуру
— исходила от СМИ, тесно
связанных с Россией.

Выводы делайте сами.
Но складывается впечатле-
ние, что кто-то целенаправ-
ленно создает атмосферу
нервозности в руководстве
Беларуси посредством сво-
его рода «психической ата-
ки». И у этого «мистера Х»
из-под маски проглядывают
российские ушки.

Бывший председатель КГБ дал интервью «Народной воле»Бывший председатель КГБ дал интервью «Народной воле»Бывший председатель КГБ дал интервью «Народной воле»Бывший председатель КГБ дал интервью «Народной воле»Бывший председатель КГБ дал интервью «Народной воле»
Игорь Потапчук

На сайте газеты
«Народная воля»
появился анонс интер-
вью с экс-председате-
лем КГБ Степаном Су-
хоренко, которое бу-
дет опубликовано на
этой неделе. Впрочем,
самое главное уже
ясно: бывший шеф гос-
безопасности на свобо-

де, а не в следственном
изоляторе, как сообщал
«Белорусский парти-
зан».

Как пишет журналистка
«Народной воли» Марина
Коктыш, «Сухоренко не в
запое, жив, здоров и даже
неплохо выглядит». О том,
на какую работу его собира-
ются перевести, якобы по-
нятия не имеет…

— Самые разные домыс-
лы в отношении меня ходи-

ли и еще, наверное, будут
ходить, — сказал Сухорен-
ко. — Я сейчас в отпуске,
веду такой свободный образ
жизни, сейчас вот на рыбал-
ку собираюсь. Если хотите
— пойдемте вместе… А о
своей отставке я пока ни с
кем говорить не хочу. Моя
отставка — это решение
президента, которое не об-
суждается… Что касается
Ломатя, то если бы это была
провокация против мини-
стра внутренних дел Влади-

мира Наумова, как пишут
некоторые сайты, то На-
умов был бы в моем поло-
жении, а не я…

Напомним, что о
задержании отставных че-
кистов сообщил ”Белорус-
ский партизан”. «В пятни-
цу утром следователи
МВД при силовой поддер-
жки бойцов отряда «Ал-
маз» задержали генералов
Сухоренко и Дементея»,
— утверждает этот Интер-
нет-ресурс.
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КОММЕНТАРИИ

Письмо царю и в КГКПисьмо царю и в КГКПисьмо царю и в КГКПисьмо царю и в КГКПисьмо царю и в КГК
Виктор МАРТИНОВИЧ,
”Белгазета”

Рабочие МПЗ напи-
сали в администрацию
президента и в Комитет
госконтроля письмо, в
котором жалуются на
низкие зарплаты и усло-
вия труда, на то, что
руководство якобы купи-
ло автомобиль предста-
вительского класса, а в
цехах во время дождей
приходится прикры-
вать станки пленкой.

Эта история — повторе-
ние ситуации, сложившей-
ся месяц назад на «Гомсель-
маше», где трудящиеся
заявили о занижении им
зарплаты. И интересно
даже не то, против чего они
протестуют, а то, как проте-
стуют эти люди.

Оба этих случая — изнан-
ка полемики, которая звуча-
ла три недели назад, перед
решением ЕС об отмене тор-
говых преференций для Бе-
ларуси. Можно сколько угод-
но клясться Европе, что с
защитой прав трудящихся и
их возможностью для объе-
динения в профсоюзы в на-
шей стране все o‘кей, но если
для получения спецодежды,
спецобуви и инструмента ра-
бочие вынуждены писать
президенту, у Международ-
ной организации труда
(МОТ) определенно есть повод
если не для беспокойства, то
для интереса.

Очевидно, что, будь у бе-
лорусских рабочих инстан-
ция, которая бы эффектив-
но отстаивала их права,
необходимости беспокоить
президента и контролеров не
было бы. Но в стране, где на-
ниматель (государство) и за-
щитник твоих прав (государ-
ство) — одно и то же лицо,
европейские способы реше-
ния вопросов не срабатыва-
ют. И пока огромные цеха
промышленных гигантов
отапливались дешевым
российским газом, спецо-
дежды, спецобуви и инстру-
мента хватало на всех. Руко-
водство заводов могло
спокойно покупать автомоби-
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ли представительского клас-
са, не вызывая классовой
ненависти трудящихся. От-
сутствие у рабочего класса
институциональных защит-
ников было незаметно, ведь
рабочий класс не от чего
было защищать. Но ситуа-
ция в стране изменилась. И
есть все шансы, что отмена
торговых преференций
станет самым слабым по-
следствием той ситуации,
которая сложилась в сфере
обеспечения прав трудовых
коллективов в Беларуси.

Сама философия обра-
щения трудящихся к пре-
зиденту отсылает к исто-
рии, случившейся в 1905г.
в Петербурге. Тогда нани-
матели тоже не могли обес-
печить трудящимся нор-
мальные условия труда.
Рабочие Путиловского заво-
да, например, добивались
повышения зарплаты муж-
чинам с 60 коп. до 1 руб. в
день, а также бесплатной
медпомощи. Но руководство
завода сказало, что повы-
сить им зарплату «означает
пустить завод по миру».

Для того чтобы напра-
вить недовольство питерских
рабочих в конструктивное
русло, царской охранкой (по
версии коммунистической
историографии) было созда-
но «Собрание русских фаб-
рично-заводских рабочих
города Санкт-Петербурга»,
во главе которого стал свя-
щенник пересыльной тюрь-
мы Георгий Гапон. Роль
организации Гапона состо-
яла в том, чтобы предотвра-
щать проникновение в рабо-

чую среду социалистов, ис-
ключать ее радикализацию.
Как и у нас, права петербур-
гских рабочих защищались
примерно теми же, кто их
нарушал, а МОТа, который
мог бы скорректировать
действия царизма в отно-
шении своих подданных,
тогда еще не существовало.

Итог этой истории хоро-
шо известен: после того как
некий мастер Тетявкин уво-
лил с Путиловского завода
четырех рабочих, а владелец
фабрики отказался их вос-
становить («Я — хозяин, что
хочу, то и делаю»), началась
общегородская забастовка,
которую конструктивно
мыслящему Гапону удалось
обратить в нужное, государ-
ственное русло. Он предло-
жил просить заступниче-
ства у доброго царя. Когда 9
января 1905г. 140-тысячная
толпа с хоругвями и портре-
тами самодержца двинулась
к Зимнему дворцу, в ней по-
говаривали о том, что в од-
ном из его потаенных залов
для своего обиженного наро-
да царь накрыл стол со
сказочными яствами…. Со-
бытия 9 января вошли в
историю как «кровавое вос-
кресенье». В результате
стрельбы по толпе 1,2 тыс.
человек было убито, 5 тыс.
ранено (статистика советской
историографии. — Ред.).

Письмо белорусских ра-
бочих президенту — это
чистая гапоновщина, осно-
ванная на вере в то, что где-
то в коридорах здания на ул.
К.Маркса, 38 заставленный
кушаньями стол дожидает-

ся и их. Но проблема в том,
что, как и в случае с рус-
ским царем, от нынешнего
белорусского руководства
ситуация на лишившихся
дешевых российских энер-
гоносителей промышлен-
ных гигантах уже зависит
не вполне. Оно может отреа-
гировать формально: уво-
лить мастера, посадить
директора, но ведь денег в
кошельках трудящихся от
этого больше не станет! И
инвестиционные ресурсы
на ремонт кровли в цехах не
появятся! Тем более что
предыдущее руководство
МПЗ уже сидит…

Пожаловавшиеся прези-
денту и КГК рабочие предуп-
реждают, что, если ситуация
на предприятии не изменит-
ся, они выйдут на улицы
Минска и даже перекроют
движение, как в 2005г. это
сделали рабочие мотовелоза-
вода. Тогда кризис удалось
локализовать и ликвидиро-
вать. Однако нынешняя
ситуация, когда сходные
претензии к нанимателям
начинают возникать децент-
рализованно в разных угол-
ках Беларуси — от Минска до
Гомеля, принципиально
иная. И когда рабочие удос-
товерятся, что чиновники,
обязанные наказать разъез-
жающее на представительс-
ких автомобилях руковод-
ство их предприятий, — то
же самое, что и само руковод-
ство, когда поймут, что ника-
кого стола с яствами и напит-
ками для них нет ни в КГК,
ни в администрации прези-
дента, ни в Доме правитель-
ства, когда их престарелых
родителей, лишенных льгот,
заставят заплатить за «ком-
муналку» и проезд без ски-
док, своя специфическая си-
туация может возникнуть
и в Беларуси…

Спустя 12 лет после январ-
ского похода к Зимнему
случилась революция, и мно-
гомиллионный народ, отча-
явшийся ждать яств и угоще-
ний с чьего-то стола, отобрал
их силой и начал строить соб-
ственную утопию, которая
оказалась куда более жесто-
кой, кровавой и несправедли-
вой, чем царский режим, с
которым он боролся.


